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SIN ACTOS MASIVOS EN 
LA PLAZA DE ARMAS

EN EL INICIO DE LA 
TEMPORADA NAVIDEÑA

DÍA NACIONAL DE 
TENS Y PARAMÉDICOS

ANUNCIAN 
FECHA PARA 
ENCENDER EL 
PINO NAVIDEÑO

CAMPAÑA DE 
APOYO AL 
COMERCIO 
LIMARINO

DANIELA Y 
THANIA: LAS 
TENS MÁS 
FELICITADAS 

OVALLINO CLAUDIO BAHAMONDES GANA 
MEDALLA DE ORO EN ARGENTINA 05

07

EN DÍA DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

OVALLE MARCHÓ CONTRA 
LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Para generar conciencia en la población se realizaron diversas 
actividades y manifestaciones, tales como una intervención 
simbólica en la Plaza de Armas, una marcha por las calles del centro y 
actos oficiales en el estadio Diaguita. 02
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Mujeres se manifiestan para erradicar 
violencia de género y machismo

“QUIEN AMA NO MATA”

La cantautora Camila Corte tiene tres canciones de autoayuda dedicada a las mujeres que sufren 
de violencia. 

Con carteles las mujeres ovallinas se manifestaron por el centro de Ovalle.
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Para generar conciencia 
en la población ovallina se 
realizaron varias actividades, 
entre ellas una intervención 
simbólica por las víctimas de 
femicidios y una marcha por 
la alameda y las calles del 
centro de la ciudad. 

En lo que va de año se han regis-
trado dos femicidios en la región 
de Coquimbo, cifra que demuestra 
la violencia que hasta el día de hoy 
reciben las mujeres en Chile y el 
mundo.

Cada 25 de noviembre se con-
memora el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra 
la Mujer, en este marco, Ovalle fue 
centro de una serie de actividades 
para generar conciencia.

La primera de ellas se llevó a cabo 
en el Cendyr Municipal a través de 
una ceremonia entre autoridades y 
usuarias del Centro de la Mujer Sayen 
de Ovalle, quienes se encuentran 
culminando su rehabilitación tras 
ser víctimas de violencia. 

Julia Plaza es una de ellas, quien 
agradece todo el apoyo que ha en-
contrado durante el proceso, “ha 
sido agradable estar en esto, estoy 
terminando una etapa en la que 
aprendí a quererme mucho, aprendí 
a decir que no, aprendí hacer que 
me escuchen, siempre estuve bajo 
la suela de un zapato, pero con este 
centro aprendí a quererme, me ha 
servido mucho”, indicó.

Por su parte, la Seremi de la Mujer 
y Equidad de Género, Ivón Guerra, 
enfatizó en el constante trabajo 
desplegado, “los testimonios como 
el de Julia son los que nos llevan a 
trabajar con más fuerza, por eso es 
tan importante la labor de cada uno de 
nuestros centros, hay que reconstruir 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

corazones y vidas. Decimos fuerte 
y claro tolerancia cero a cualquier 
tipo de violencia, venga de donde 
y de quien venga. Como ministerio 
buscamos orientar, prevenir y prestar 
apoyo legal y psicológico, pero acá 
se necesitan cambios culturales 
profundos para erradicar la violen-
cia”, indicó.

Uno de los puntos más emotivos 
de la jornada fue cuando la cantau-
tora Camila Corte, quien sufrió de 
violencia, tomó el micrófono para 
interpretar dos de sus canciones 
relacionadas a esta problemática, 
“la música me ayuda a sanar, tengo 
canciones de amor y desamor, pero 
también estas de autoayuda, el arte 
es una forma de sanar, y para mí 
también es una forma de ayudar  a 
otras mujeres, mi idea es retribuir 
la ayuda que me brindó el centro 
Rayun en Coquimbo, quiero decirle 
a las mujeres que sí se puede salir 
adelante, y ojalá estas canciones 
ayuden en eso”, manifestó una vez 
bajada del escenario.

DENUNCIA OPORTUNA 
Desde la voz de la experiencia 

Camia Corte hizo un llamado a las 
mujeres que sufren de violencia, 
“hay que decidirse y hacerlo, hay 
que atreverse a dar el paso, hay 
lugares para encontrar ayuda y un 
grupo de mujeres súper capacita-
das que te ayudan a salir adelante, 
muchas veces una por miedo no lo 
hace, pero ahora hay más seguridad, 
por eso hay que atreverse, aunque 
sabemos que lo más difícil es dar el 
primer paso”, declaró.

No obstante, la Seremi Ivón Guerra 
también dirigió su llamado de aten-
ción a la comunidad en general, 
“las cifras de femicidios nos due-
len profundamente, pero también 
nos tiene que hacer pensar como 

sociedad. En uno de los casos de 
la región todos los vecinos sabían 
que ocurrían hechos de violencia, 
mi pregunta es ¿qué hicieron esos 
vecinos?, ¿llamaron a algunos de 
nuestros números de orientación 
para preguntar qué podían hacer?, 
sin embargo, una vez concretado el 
femicidio todos estuvieron ahí para 
hablar, esos vecinos para mí son 
cómplices pasivos, quizás se pudo 
salvar una vida”, lamentó.

MANIFESTACIONES CÉNTRICAS 
Para recordar a las mujeres ase-

sinadas durante el presente año es 
que se realizó una intervención en 
la plaza de armas de Ovalle, la cual 
consistió en la colocación de zapatos 
rojos que representan a las víctimas.

Más tarde se inició una marcha 
por las principales calles del centro 
de la ciudad, con la frase de “quien 
ama no mata, humilla ni maltrata”, 
como principal grito de lucha.

“Lo que perseguimos en esta fecha 
es visibilizar esta violencia, hacer 
que más mujeres tomen conciencia 
y se den cuenta de que estamos en 
este sistema patriarcal y opresor 
que no nos permite vivir libres ni 
caminar seguras por las calles, ni 
ocupar espacios sociales. Nuestro 
objetivo es ir ganando espacios para 
ir erradicando todas estas conductas 
que no nos permiten vivir felices y 
plenas”, explicó Tatiana Cortés, quien 
pertenece a la agrupación Acción 
Feminista Ovalle. 

“LES DIGO A LAS MUJERES 
QUE SE EMPODEREN Y 
APRENDAN A DECIR QUE 
NO, HAY QUE APRENDER A 
QUERERSE UNA MISMA”

JULIA PLAZA
USUARIA CENTRO SAYEN
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Monte Patria

Hemos visto como cada año de 
subdivide más en el Centro de Salud 
Familiar (…) Se necesita urgente-
mente una infraestructura digna 
para Carén”.

PRIORIDAD
Por su parte el alcalde de la comuna 

de Monte Patria, Cristian Herrera, 
señaló que desde que asumió su 
mandato comenzó una serie de re-
uniones con autoridades regionales 

para priorizar este proyecto pero al 
no ver avance y resolución definitiva, 
el edil realiza un nuevo llamado: 
“Estamos conscientes de las condi-
ciones actuales del centro de salud 
y asumimos la responsabilidad de 
priorizar este proyecto. Actualmente, 
hay financiamiento y una licitación 
en marcha, pero necesitamos que 
las autoridades puedan dar el RS 
para continuar con el proceso y no 
perder los recursos”.

La recomendación técnica (RS), la 

Lo que debe ser una solución y un 
apoyo a la salud de las familias de la 
localidad de Carén, en la comuna de 
Monte Patria, se ha convertido poco 
a poco en un factor de incomodidad 
ya que con los años, sus servicios 
se han quedado insuficientes para 
la demanda de una localidad que 
sigue creciendo.

Vecinos, usuarios y funcionarios del 
Cesfam de Carén, han notado y acu-
sado que las actuales instalaciones 
de salud ya cumplieron su vida útil 
al servicio de la comunidad. 

Durante el año 2018 se anunció una 
inversión de más de 5.300 millones de 
pesos para la construcción de un nuevo 
CESFAM para el sector, que abarcaría 
más de 1.930 metros cuadrados de 
edificación, y que mejoraría la calidad 
de atención de los aproximadamente 
seis mil habitantes de la comuna que 
dependen de este centro de salud. El 
proyecto se mantendría congelado a 
la espera de superar algunas etapas 
administrativas que debe solventar 
antes de iniciar eventualmente los 
trabajos de preparación del terreno. 

HACINAMIENTO
Ante la situación, y con una sede 

que supera las tres décadas, los 
funcionarios y funcionarias siguen 
atendiendo en condiciones que acusan 
como extremas.

La TENS encargada de atención 
Cardiovascular, Aldesira Mujica, atien-
de en una ex ducha que fue adaptada 
para box. “Esta ducha fue habilitada 
para atención de personas mayores, 
tuvimos que quitar la puerta para 
tener espacio para atender y tapar 
las cañerías de la ducha y lavamanos 
que había aquí para no sentir malos 
olores. Son pésimas e inhumanas 
condiciones para trabajar, por vocación 
nos adecuamos a lo que hay” acusó 
la profesional.

En tanto el director de ese recinto 
de salud, Mauricio Vargas, destaca 
la importancia de contar con una 
nueva infraestructura que se adecue 
a la realidad de los tiempos actuales.

“Estas instalaciones tienen más de 
treinta años y la infraestructura ya no 
resiste la cantidad de usuarios que 
tenemos que atender actualmente”, 
explica el directivo.

Los usuarios de ese centro de salud 
destacan la necesidad de contar con 
un espacio adecuado para la atención, 
ya que la “sala de espera” es la calle 
misma, además de que carecen de 
accesibilidad universal de acuerdo a 
la normativa vigente, lo que genera 
gran riesgo para las personas en 
situación de movilidad reducida que 
asisten por su atención. 

La miembro del Consejo Consultivo 
de Salud de la zona, Rosa Gómez, 
reitera la necesidad de contar con un 
nuevo edificio. “Los profesionales se 
esfuerzan al máximo para brindar la 
mejor atención a los pacientes, sin 
embargo, la estructura del Cesfam 
no acompaña a los funcionarios en 
la entrega de un servicio de calidad. 

Vecinos acusan hacinamiento y 
deterioro en el Cesfam de Carén

cual indica que el proyecto cumple con 
los requisitos técnicos y económicos, 
permitiría financiar y ejecutar el pro-
yecto para la comunidad de Carén.

ESPERAN LA CONSTRUCCIÓN DE LA NUEVA SEDE 

Funcionarios y usuarios esperan celeridad en los proyectos para contar con una nueva sede de salud en la localidad de Carén. CEDIDA

Residentes, usuarios y funcionarios del recinto de salud de 
la localidad montepatrina destacan que sus instalaciones y 
servicios se hacen insuficientes para atender la demanda 
actual. Proyecto de construcción de la nueva edificación se 
mantiene congelado.

“LOS PROFESIONALES SE 
ESFUERZAN AL MÁXIMO 
PARA BRINDAR LA 
MEJOR ATENCIÓN A LOS 
PACIENTES, SIN EMBARGO, 
LA ESTRUCTURA DEL 
CESFAM NO ACOMPAÑA A 
LOS FUNCIONARIOS”
ROSA GÓMEZ
MIEMBRO DEL CONSEJO CONSULTIVO DE 
SALUD DE CARÉN
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Daniela y Thania son las TENS más felicitadas de Ovalle 
CELEBRANDO EL DÍA DEL TENS Y EL PARAMÉDICO EN CHILE

Daniela Alucema y Thania Zepeda son las dos TENS del Hospital de Ovalle que más felicita-
ciones han recibido en las distintas plataformas de comunicación.

CEDIDA

Las profesionales de la 
Unidad de Procedimientos 
Ambulatorios del Hospital 
de Ovalle son las técnicos 
en enfermería que más 
felicitaciones de usuarios 
tienen registradas por 
distintas atenciones 
durante este año. Realizan 
intervenciones de apoyo en 
endoscopía, cardiología y 
odontología.  

Cada 25 de noviembre se celebra día 
del TENS y el paramédico en Chile y 
en el marco de este día especial, dos 
fueron las funcionarias reconocidas por 
su trato con los pacientes y quienes 
más felicitaciones han recibido en las 
distintas plataformas de comunicación 
del Hospital de Ovalle. 

Daniela Alucema y Thania Zepeda 
explicaron cómo es trabajar en la 
asistencia de procedimientos en los 
cuales a veces la gente entra nerviosa 
por el desconcierto que produce la 
enfermedad. 

Según Zepeda, el ser destacada 
como una de las TENS con más fe-
licitaciones por parte de los usuarios, 
afirma que le hacen sentir que “lo hago 
bien”, confesó. Y en esa misma línea, 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle la técnico comenta que “siento que 

los pacientes se van agradecidos y 
felices, porque trato de meterles harta 
alegría, escucharlos y ayudarlos”.

La funcionaria también agregó que el 
trato con los familiares de los pacien-
tes es muy importante para generar 
la confianza de los usuarios. “A ellos 
siempre estamos tratándolos muy 
bien para que también se sientan 
tranquilos cuando su familiar va a 
ingresar a un procedimiento, sobre 
todo a los padres de niños y niñas 
que se atienden con nosotros”.  

Para dar seguridad y confianza a la 
hora de recibir una atención, explica 
que “yo les cuento mi historia, les 
digo que yo también pasé por proce-
dimientos dentales, que pasé por lo 
mismo y al final no es nada de otro 

mundo, porque aquí los médicos son 
súper buenos” 

Las TENS explican que muchos 
pacientes se ponen nerviosos a la hora 
de entrar a procedimientos quirúrgicos, 
esto lleva al límite las emociones de 
las personas que atiende el equipo 
clínico. 

MANO AMIGA
En ese aspecto, Daniela Alucema, 

comenta que “cuando los pacientes 
lloran o están nerviosos, nosotras 
estamos ahí, es increíble como sólo 
el hecho de tomar la mano de un 
paciente lo tranquiliza y lo deja con 
una mejor disposición a recibir una 
atención”. 

Alucema explica que “hago mucha 

contención a los pacientes durante los 
procedimientos, sobre todo cuando 
el médico está aplicando anestesia”. 
La funcionaria cuenta que incluso ha 
tenido que hacer contención del llanto 
de algunos pacientes por emoción o 
nerviosismos, sobre lo cual agregó que 
“cuando uno les ayudo a secar esas 
lágrimas también es un momento 
especial”. 

Ambas funcionarias son parte de la 
unidad de procedimientos ambulatorios 
del Hospital de Ovalle, lugar donde se 
realizan tratamientos e intervenciones 
quirúrgicas a pacientes de cardiología 
u odontología, como también se ha-
cen procedimientos de endoscopía, 
colonoscopía, fibrobroncoscopía. 

Ellas están a cargo de todos los 
procesos clínicos de atención previa 
y posterior a los tratamientos   en el 
área de recuperación e ingreso al pa-
bellón de la unidad de procedimientos 
ambulatorios, y atienden pacientes 
adultos y de pediatría.    

“CUANDO LOS PACIENTES 
LLORAN O ESTÁN 
NERVIOSOS, NOSOTRAS 
ESTAMOS AHÍ, ES 
INCREÍBLE COMO SÓLO 
EL HECHO DE TOMAR LA 
MANO DE UN PACIENTE LO 
TRANQUILIZA”
DANIELA ALUCEMA
TENS DEL HOSPITAL DE OVALLE

Con más de 50 metros de alto el pino navi-
deño de Ovalle se erige como el más alto de 
todo el país.

ARCHIVO

El próximo 2 de diciembre se encenderá el Árbol de Navidad de Ovalle
EL PINO NAVIDEÑO NATURAL MÁS ALTO DEL PAÍS

En la plaza de armas de Ovalle a las 
21.00 horas, se llevará a cabo esta 
significativa ceremonia en la que se 
enciende este símbolo de Navidad, 
que es reconocido a nivel nacional por 
sus más de 55 metros de altura y por 
sus 1.600 luces con tecnología LED, 
que permiten apreciarlos de todos los 
puntos de la capital limarina. 

Es uno de los símbolos de Navidad 
y un lugar muy apreciado por las 
familias ovallinas y por quienes nos 
visitan en esta época del año. El Árbol 
de Navidad natural más grande de 
Chile, ubicado en la plaza de armas 
de Ovalle, se encenderá el próximo 
jueves 2 de diciembre a las 21:00 
horas, para que todos puedan disfrutar 
de su imponente imagen. 

El árbol de navidad ovallino es re-
conocido a nivel nacional e interna-
cional por ser uno de los de mayor 
envergadura, ya que cuenta con más 
de 55 metros de altura y es adorna-
do año a año por 1.600 luces LED, 
distribuidas en 20 guirnaldas de 80 
ampolletas, de 5 watt cada una, lo 
que garantiza un alto nivel de lumi-
nosidad, bajo consumo de energía y 

permiten apreciarlo desde diferentes 
puntos de la capital limarina.  

Profesionales del municipio de Ovalle 
están trabajando en logística, para que 
se viva una jornada especial, porque 
muchas familias, y sobretodo los niños 
y niñas, disfrutan y se fotografían 

con el principal símbolo de Navidad 
de nuestra comuna. 

Antes del encendido se realizará una 
pequeña ceremonia, donde se expli-
cará la importancia que ha adquirido 
el Árbol de Navidad de Ovalle, ya que 
algunos portales internacionales de 
informaciones lo consideran el Árbol 
de Navidad natural más grande del 
mundo, e incluso hacen alusión a su 
inscripción en el año 2015 en libro 
de Records Guinness. 

Autoridades indicaron que este año 
no habrá un espectáculo masivo para 
respetar los protocolos que exige el 
Ministerio de Salud. 

De todas formas, las personas que 
no puedan estar presentes en la ce-
remonia podrán seguir la transmisión 
en vivo por el fanpage de Facebook 
de Diario El Ovallino.

Ovalle
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juvenil del próximo año.
“Habrán muchos jugadores de 

buen nivel, pero nuestros objetivos 
son claros, lo primero es pasar el 
grupo, mi idea personal es seguir 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“PUDE GANAR UN PARTIDO 
SÚPER IMPORTANTE PARA 
PODER DISPUTAR EL ORO, 
LE GANE A UNO DE LOS 
MEJORES 30 JUGADORES 
DEL MUNDO”

CLAUDIO BAHAMONDES
TENIS DE MESA PARALÍMPICO

De la mano de un ovallino 
Chile gana medalla de oro en 

tenis de mesa paralímpico

PRIMERA COMPETENCIA DE CLAUDIO BAHAMONDES DESPUÉS DE DOS AÑOS

En Buenos Aires, Argentina, se desarrolló el Circuito Mundial 
de esta disciplina, la cual cuenta con el oriundo de Huamalata 
Claudio Bahamondes como uno de los máximos exponentes a 
nivel nacional.

La selección chilena de tenis de 
mesa paralímpico retornó a la com-
petencia gracias al Circuito Mundial 
realizado en Buenos Aires, Argentina. 
La delegación chilena contó con un 
representante de Ovalle, Claudio 
Bahamondes, joven de 19 años 
oriundo de Huamalata y con un 
amplio recorrido en la disciplina.

Este torneo fue la oportunidad para 
retornar tras dos años de inactividad 
producto de la pandemia, pero para 
eso el tenimesista ovallino junto 
a sus compañeros tuvieron una 
prolongada preparación.

“Fue un torneo para demostrar todo 
lo entrenado en el último tiempo, 
gracias a Dios se dieron las cosas 
bien. Hace aproximadamente 7 meses 
me fui a Santiago para entrenar, 
cuando me dieron la noticia de 
que podía volver estuve muy feliz 
y motivado, creo que he podido 
compatibilizar con la universidad, 
tuvimos entrenamientos muy fuertes, 
y estoy contento por eso, espero 
seguir mejorando y subiendo mi 
nivel”, comentó Claudio.

El campeonato realizado al otro 
lado de la cordillera fue una ex-
periencia más que grata para los 
chilenos, ya que en el torneo por 
equipos lograron quedarse con el 
oro, en donde el ovallino tomó un 
rol fundamental, al vencer al argen-
tino Aleksy Kaniuka, “pude ganar 
un partido súper importante para 
poder disputar el oro, le gané a uno 
de los mejores 30 jugadores del 
mundo”, señaló orgulloso Claudio 
Bahamondes. 

“El día anterior yo había perdido 
contra él en la competencia indivi-
dual, fue uno de esos partidos que 
te deja la sensación que se pudo 
hacer algo más, entonces después 
vino la competencia de equipos 

y mis compañeros perdieron en 
dobles, por lo que yo debía entrar 
a disputar mi partido, porque si yo 
perdía quedábamos eliminados, fue 
un partido con muchas emociones 
en donde logré ganar 3 a 1, el mis-
mo marcador con el que me había 
ganado él”, agregó para detallar.

Este triunfo fue fundamental para 
que el equipo nacional lograra la 
medalla de oro en suelo argentino.

PRÓXIMOS DESAFÍOS
En dos semanas más Claudio 

Bahamondes y la delegación chi-
lena de tenis de mesa paralímpico 
tendrá un nuevo Circuito Mundial, 
esta vez en Costa Rica, lo que servirá 
de preparación para el panamericano 

CEDIDALa participación del ovallino Claudio Bahamondes fue fundamental para que Chile se quedara con el oro.

ganándoles a jugadores del me-
jor ranking, porque eso me ayuda 
a sumar puntos para ingresar al 
ranking mundial, y lo otro es ganar 
experiencia, luego de dos años sin 
competencia es importante volver 
a competir, voy a tratar de dar lo 
máximo, esas son las ideas princi-

pales, dar una buena presentación 
y que se vayan dando las cosas de 
a poco”, proyectó el tenimesista 
ovallino.

Todos estos campeonatos Claudio 
los enfrenta a la par de sus estudios 
de kinesiología en una universidad 
de Santiago.

El Circuito Mundial de tenis de mesa paralímpico se divide en dos ramas: individual 
y en equipos.
La primera se desarrolla a través de una fase de grupos y posterior definición en 
partidos de eliminación directa entre los clasificados. Por su parte, la segunda mo-
dalidad consiste en un torneo de todos contra todos, en partidos singles y dobles. 
El ovallino Claudio Bahamondes quedó eliminado en la fase grupal en la modalidad 
individual, pero de todas formas valora la experiencia, “a pesar de haber jugado 
con mucha presión, ya que fue el primer día, logré jugar bien, hay que rescatar 
cosas positivas, estuve a la par con jugadores de calidad”, indicó.
“Las sensaciones son muy buenas, todos nos devolvimos con medallas, pero ade-
más de eso, nos deja satisfechos las emociones que se sienten al jugar, el tema 
de estar en buen nivel a pesar de la pandemia, yo estoy muy satisfecho a pesar de 
no traerme la medalla individual, gane partidos muy buenos, y estoy contento de 
llevarme el oro con el equipo”, agregó.

FORMATO DE TORNEO 
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Pirquineros denuncian 
usurpación de fondos de parte de 
exfuncionario de Seremi de Minería

EN LA COMUNA DE CANELA

Afirman que los engañó para inscribir vales vista a su 
nombre. Los dineros -$70 millones- eran para pagar la 
construcción de una obra en beneficio del sindicato, 
pero el sujeto cobró los documentos por su parte y 
desapareció. El exseremi, Roberto Vega, realizó la 

denuncia en el mes de enero.

Mal lo han pasado los más de 30 in-
tegrantes del Sindicato de Pirquineros 
de Canela a raíz de una supuesta 
estafa por parte de un extrabajador 
dependiente de la Seremi de Minería.

El problema surgió cuando contra-
taron los servicios de una empresa 
para construir una planta gravimétrica 
concentradora, que les iba a permi-
tir trabajar su material cerca de los 
lugares de extracción. 

Los dineros para esas obras estaban 
comprometidos por parte del Gobierno 
Regional, pero hasta el momento no 
han podido hacer los pagos, debido a 
que fueron informados de que estos 
recursos ya fueron cobrados por un 
tercero.

Según relata el presidente de los 
pirquineros de Canela, Israel Barraza, 
un exfuncionario los habría engañado 
para poder poner a su nombre los 
vales vista por $70 millones con los 
que debían pagar la construcción de 
la estructura.

Barraza sostiene que esta persona, 
según han podido recabar, tenía un 
contrato de chófer en la Seremi, “pe-
ro como andaba con la exautoridad 
Roberto Vega, pensamos que era 
alguien de confianza e incluso nos lo 
hacía saber y (decía) que cualquier 
cosa habláramos con él”.

Agregó que “estando en pandemia y 
como nosotros somos de la parte rural 
de Canela, este señor Patricio Bolvarán 
nos llamó y nos dijo que nos juntára-
mos para hacer los vale vistas para 
el pago a la empresa. Con el tesorero 
vinimos al banco de Canela, el que por 
la pandemia no estaba atendiendo, 
así que nos dice que fuéramos a Los 
Vilos. Allá se hicieron los vale vistas y 
pidió que se endosaran a su nombre. 
Lamentablemente uno no sabía que 
significaba eso y de ese día nunca 
más supe de Don Patricio”, señala 
el dirigente gremial.

Barraza sostiene que tras investigar 
un poco descubrieron que los docu-
mentos bancarios fueron cobrados 
por Bolvarán en Ovalle.

“Están los registros que fue él quien 
los cambió e incluso aparece en las 
cámaras. Ahora, desde la seremía 
declaran que no tienen idea de dón-
de estaría este personaje y (dicen) 
que era una persona encargada de 
trasladar personal y no tenía ninguna 
facultad de hacer esos trámites, que 
no era contratado por la seremía, pero 
llegaba con ellos y en sus camione-
tas”, afirma.

El minero señala que lo peor es que la 
empresa constructora les cobra a ellos 
los dineros, porque el contrato está a 
nombre del Sindicato de Pirquineros.

“La planta está lista, en condiciones 
de trabajar en lo que se refiere a fie-
rro, pero falta lo que corresponde al 
campamento con baños y comedor. 
No la podemos usar y esto nos está 
perjudicando a todos los del sindi-
cato”, explica.

Barraza relata que con esta situación 
les “cortaron los brazos”, porque no 
pueden postular a ningún tipo de 

CEDIDA

La planta fue materializada el año 2017 pero que por diversos problemas, presentó fallas en 
su estructura y equipamiento. La nueva inversión superó los 205 millones de pesos.

proyectos si no rinden estos fondos.
“¿Qué podemos hacer si fuimos 

estafados por una persona sinver-
güenza? Es muy complicado poder 
trabajar así. Yo soy dirigente y tengo 
que dar la cara a mis asociados que 
quieren explicaciones. Nosotros solo 
estamos esperando que se entregue 
una respuesta de la Fiscalía y la PDI, 
sin embargo, ha pasado un año y 
no hemos tenido respuesta de la 
denuncia”, señala el dirigente.

VERSIÓN DEL EXSEREMI
Consultada la Seremi de Minería 

de Coquimbo no entregó respuestas. 
Quien sí se refirió a este problema fue 
el exsecretario regional ministerial 
de la cartera y actual convencio-
nal constituyente por el distrito 5, 
Roberto Vega.

El exseremi señaló que cuando asu-
mió el cargo figuraba la construcción 
de la planta en Canela, la cual en 
realidad en abril de 2018 no existía.

“En el año 2020 se logra construir 
la planta, que cumplía con todos  los 
estándares ,faltando algunos permisos 
de Sernageomin, pero al momento de 
pedir la rendición financiera tuvimos 
una reunión entre el contratista y el 
sindicato y se señala que faltaban 
recursos. Al pedir los antecedentes, 
nos dimos cuenta de que uno de los 
funcionarios aparentemente había 
mal utilizado los dineros del sindicato, 
siendo que no estaba autorizado para 
ello”, explica.

Roberto Vega sostiene que ante 
esto y como corresponde al ser un 
funcionario público, presentó una 
denuncia ante el tribunal competente.

“Está en investigación del Ministerio 
Público y esperemos que tenga 
una pronta resolución”, afirmó el 
constituyente.

Vega aclara que la persona cues-
tionada trabajaba en la oficina de 
Ovalle a través del programa FNDR 
y que no se le renovó el contrato en 
diciembre de 2020.

“Claramente, existía una presun-
ción de inocencia, pero se realizó la 
denuncia en su contra y los posibles 
responsables, como correspondía”, 
afirmó el exseremi.

DENUNCIA HECHA POR EXSEREMI
Según se indica en denuncia presen-

tada por Vega, en enero de 2021 ante 
el Juzgado de Garantía de La Serena, 
“los representantes del Sindicato, 
me indicaron que los pagos fueron 
efectuados por las siguientes su-
mas $42.700.000, $40.000.000, 
$14.000.000, $4.000.000 y 
$11.500.000, pagados mediante 
vales vistas que fueron que retira-
dos por el Señor Patricio Bolvarán 
Bolvarán en distintas fechas”.

El escrito agrega que la actuación 
que dicho funcionario se realizó a 
mérito propio, sin orden de su superior 
y en un claro abuso de confianza; 
Para lo anterior, se valió de distintos 
ardides como la emergencia sanitaria 
COVID- 19, la imposibilidad de des-
plazamiento de las partes”.

Asimismo, se advierte de “detentar 
un supuesto cargo profesional de 
mayor jerarquía en la Seremi, (cargo 
que es inexistente e imposible que 
tuviese el denunciado por carecer 
de título profesional)”.

Se agrega en el texto que “es impor-
tante indicar que el señor Bolvarán 
no forma parte de los funcionarios 
de la Secretaría por lo cual no cuenta 
con póliza para manejo de valores, 
que le permita manejar dineros y 
que su contrato es para un programa 
en calidad de experto (persona que 
cuenta solo con cuarto año medio 
aprobado), sus labores son acci-
dentales y circunscritas a lo propio 
del programa”.

La denuncia del exseremi reitera 
que no eran funciones de Bolvarán 
la custodia o pagos o depósitos de 
dineros o bienes de terceros, ya sea 
a contratistas u organizaciones 
beneficiadas.

“Frente a lo anterior es que in-
terpongo la presente denuncia por 
la conducta ministerial de quien 
pudiese ser mi subalterno, toda vez 
que los hechos descritos y que me 
fueron relatados son contrarios a 
la probidad pública y pudiesen ser 
constitutivos de algún tipo de de-
lito que corresponde al Ministerio 
Público tipificar y dilucidar”, señala 
la denuncia.

LIONEL VARELA Á.
La Serena
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Emprendimientos locales reciben apoyo 
de cara a la temporada navideña

CON EL LANZAMIENTO DE LA CAMPAÑA “PREFIERE OVALLINO”

Empren-
dedores, 
comer-
ciantes y 
represen-
tantes de 
Sercotec  
lanzaron la 
campaña 
que va en 
apoyo del 
comercio 
local.
CEDIDA

Invitando a la comunidad 
a realizar sus compras en 
el comercio establecido 
puramente ovallino, la 
mañana de este jueves se 
lanzó la campaña “Prefiere 
Ovallino”, iniciativa que 
se enmarca en los últimos 
programas reactivación 
económica.

Como una manera de impulsar el 
trabajo de los emprendedores y co-
mercios locales, este jueves se lanzó 
la campaña “Prefiere Ovallino” im-
pulsados por la Cámara de Comercio 
y Turismo de Ovalle, en el marco del 
Programa Reactívate Organizaciones 
Regionales 2021, del Servicio de 
Cooperación Técnica, Sercotec. 

El acto de apertura de esta inicia-
tiva se realizó en la Plaza de Armas, 
donde representantes de la Cámara 
de Comercio, Sercotec y de la mu-
nicipalidad de Ovalle, mostraron las 
pancartas instaladas en el lugar para 
destacar la labor de diversas micro y 
pequeñas empresas locales. El objetivo 
es visibilizarse entre los transeúntes 
en este punto neurálgico de la ciudad. 

En representación de los comer-
ciantes, el presidente de la Cámara, 
Washington Altamirano, recalcó la 

Ovalle

relevancia del ecosistema de empren-
dimiento en la comuna y para el país.

“El llamado es a que prefieran el 
comercio ovallino, el comercio es-
tablecido, que le va a entregar la 
seguridad del producto y la certeza de 
que van a poder ir a reclamar con su 
boleta cuando corresponda. Nosotros 
recolectamos impuestos, y para que 
existan obras en el país, se necesita 
ese impuesto que pagamos todos los 
chilenos”, explicó el dirigente gremial.

Por su parte el jefe de Operaciones 
y Director Subrogante de Sercotec 
Coquimbo, Oscar Bernal, destacó la 
importancia del llamado de apoyo al 
emprendimiento de cara a las fiestas 
de fin de año.

“Este es programa Reactívate 

Organizaciones Regionales 2021 nos 
permite apoyar a muchos empresarios y 
empresarias de la Cámara de Comercio 
y Turismo de Ovalle justo antes de 
que empiecen las ventas navideñas. 
La invitación es a que compren los 
productos de acá, apoyando a los 
micro y pequeños empresarios, lo 
que nos va a permitir generar empleo 
y dinamismo a la economía local”.

La campaña tiene por objetivo la 
reactivación económica por bajas 
ventas en periodos de pandemia, y 
su financiamiento de diez  millones 
de pesos fue invertido en las piezas 
gráficas dispuestas en la Plaza, fo-
lletería, publicidad en redes sociales 
y kits sanitarios para ser instalados 
en los negocios asociados. 

“EL LLAMADO ES A QUE 
PREFIERAN EL COMERCIO 
OVALLINO, EL COMERCIO 
ESTABLECIDO, QUE LE VA A 
ENTREGAR LA SEGURIDAD 
DEL PRODUCTO Y LA 
CERTEZA DE QUE VAN A 
PODER IR A RECLAMAR CON 
SU BOLETA”
WASHINGTON ALTAMIRANO
CÁMARA DE COMERCIO Y TURISMO DE OVALLE
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Pequeño comercio llama a adelantar 
compras navideñas ante eventual falta 

de stock de productos

ESPERAN UNA BUENA TEMPORADA

Si bien los locales se han 
abastecido con antelación 
para recibir la habitual 
avalancha de compras de fin 
de año, este proceso se ha 
llevado a cabo con lentitud 
producto de las restricciones 
que aún impone la pandemia 
a nivel mundial.

Justo a un mes de la Navidad, el 
comercio local ya comienza a pre-
pararse para recibir la avalancha de 
compras que se espera comience a 
masificarse apenas se inicie el mes 
de diciembre la próxima semana. 

Y si bien los comerciantes mantie-
nen una mirada optimista respecto 
a las compras de fin de año, lo cierto 
es que en las últimas semanas ha 
ido creciendo la preocupación por la 
eventual falta de stock de estos pro-
ductos en una época de alta demanda 
como ésta y las trabas que a su vez 
existen para poder abastecerse de 
forma expedita en el mercado para 
cubrir dicho stock.

¿La razón? Las restricciones que 
aún existen a nivel mundial producto 
de la pandemia y que interrumpen la 
cadena logística de distribución -la 
cual depende mayoritariamente del 
tráfico portuario- afectando a ciertos 
productos que por lo demás, son muy 
consumidos en Navidad, como son los 
artículos tecnológicos (computadores, 
tablets, consolas, televisores) y en 
general, todo lo que es importado.

Patricio Araya, presidente de la 
Cámara de Comercio de La Serena, 
explica que si bien los comercian-
tes locales se han abastecido con 
antelación para responder a la alta 
demanda por regalos, reconoce que 
“producto de la pandemia hemos 
tenido problemas de abastecimiento 
con muchos productos y materias 
primas que sirven para la fabricación 
de distintos regalos y juguetes que 
se hacen para la Navidad”.

En ese sentido, Araya hizo un llamado 
a adelantar las compras navideñas y 
no esperar a última hora para hacer los 
regalos. “Obviamente pueden haber 

problemas de stock en algunos tipos 
de productos, como por ejemplo, en 
el mercado de televisores, vehículos, 
partes y piezas, y muchos tipos de 
juguetes que están con problemas 
serios de abastecimiento”. 

“La idea es que hagan su compra de 
forma adelantada para evitar quedarse 
sin los productos que ellos quieren. 
Esto, insisto, es un problema que 
no está en nuestras manos, no es 
producto de una mala planificación 
o algo por el estilo, sino que hay 
muchos productos que no están 

llegando a tiempo por la pandemia”, 
agregó Araya.

RETAIL Y COMERCIO ELECTRONICO
Respecto a otros canales comer-

ciales como el retail o el comercio 
electrónico la realidad también es de 
cuidado, y por ello se ha apostado a 
nuevas experiencias y alternativas 
de compra para los clientes.

Paolo Leiva, subgerente de Mallplaza 
La Serena, asegura que “estamos 
preparados para la época navideña 
con una amplia propuesta de marcas, 

nuevas tiendas recientemente abiertas 
y espacios dedicados a los empren-
dedores, donde pueden encontrar 
productos únicos, con sello local”.

En línea con lo expresado desde 
el pequeño comercio, el ejecutivo 
recomendó “planificar las compras, 
además de preferir horarios de menor 
afluencia. También pueden recurrir 
a formatos de compra remota dis-
ponibles en muchas de las tiendas 
presentes en Mallplaza La Serena, lo 
que también entrega nuevas opciones 
a nuestros clientes”.

Respecto a los canales digitales, 
el director comercial de Mercado 
Libre, Ignacio Hevia, señaló que la 
demanda asociada a compras de fin 
de año comenzó a observarse ya desde 
mediados de septiembre, aunque 
en general “vemos que tradicional-
mente comienza los últimos días de 
noviembre, para luego ir aumentando 
gradualmente y encontrar su peak 
durante la semana previa al evento. 
En ese sentido, la campaña que co-
mienza mañana (hoy) Black Friday, 
puede ser una tremenda oportunidad 
para adelantar regalos navideños y 
conseguir buenos precios”.

A juicio del ejecutivo, aún con el 
comercio físico abierto, la apuesta 
es que las personas se vuelquen al 
e-commerce por la variedad de al-
ternativas y las facilidades de pago 
y envíos. “En Mercado Libre traba-
jamos intensamente para contar con 
la mayor y más completa oferta, y 
para robustecer aún más nuestra red 
logística, que es lo que nos permite 
ofrecer envíos en menos de 48 horas 
a lo largo de todo Chile, y gratis si 
son compras sobre 16.990 pesos”, 
afirmó.

Recomiendan no dejar las compras navideñas a última hora en momentos en que hay varios 
productos cuyo stock no está asegurado. 

LAUTARO CARMONA

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena

“AÚN CON EL COMERCIO 
FÍSICO ABIERTO, CREEMOS 
QUE LAS PERSONAS SE 
VAN A VOLCAR A LOS 
CANALES DIGITALES 
POR LA VARIEDAD DE 
ALTERNATIVAS Y LAS 
FACILIDADES DE PAGO Y 
ENVÍOS”
IGNACIO HEVIA
DIRECTOR COMERCIAL MERCADO LIBRE

“ESTAMOS PREPARADOS 
PARA LA ÉPOCA 
NAVIDEÑA CON UNA 
AMPLIA PROPUESTA DE 
MARCAS, NUEVAS TIENDAS 
RECIENTEMENTE ABIERTAS 
Y ESPACIOS DEDICADOS A 
LOS EMPRENDEDORES”
PAOLO LEIVA
SUBGERENTE MALLPLAZA LA SERENA

“PUEDEN HABER 
PROBLEMAS DE STOCK 
EN ALGUNOS TIPOS 
DE PRODUCTOS, COMO 
POR EJEMPLO, EN EL 
MERCADO DE TELEVISORES, 
VEHÍCULOS, PARTES Y 
PIEZAS, Y MUCHOS TIPOS 
DE JUGUETES”
PATRICIO ARAYA
PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO DE LA 
SERENA




